

ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL

2000

DERECHO Y CAMBIOS CULTURALES

ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL



SOCIEDAD CHILENA
DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL



ANUARIO DE FILOSOFIA
JURIDICA Y SOCIAL
2000

SOCIEDAD CHILENA DE FILOSOFIA
JURIDICA Y SOCIAL
ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL Nº 18
2000

Esta obra ha sido impresa con la colaboración de las Facultades de Derecho de las Universidades Adolfo Ibáñez, Austral de Chile, Católica del Norte, Católica de Valparaíso, Central de Chile, de Concepción, de Chile, de Los Andes, del Mar, Diego Portales, Finis Terrae, de la República y de Valparaíso.

Especial mención cabe hacer a la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso, en cuyo taller de imprenta, "Edeval", se llevó a cabo la impresión de esta obra.

©

Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social

I. S. B. N. - 0170 - 17881

Diseño Gráfico: Allan Browne Escobar

Impreso en EDEVAL
Errázuriz 2120 - Valparaíso

ANUARIO DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL

2000

DERECHO Y CAMBIOS CULTURALES

SOCIEDAD CHILENA
DE FILOSOFIA JURIDICA Y SOCIAL



SOCIEDAD CHILENA DE FILOSOFIA

JURIDICA Y SOCIAL

DIRECTORIO

(1999 - 2001)

Antonio Bascuñán Rodríguez, Antonio Bascuñán Valdés,
Jorge Correa Sutil, Jesús Escandón Alomar, Pedro
Gandolfo Gandolfo, Fernando Quintana Bravo, Nelson
Reyes Soto, Agustín Squella Narducci y Aldo Valle
Acevedo.

La Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social tiene
su domicilio en la ciudad de Valparaíso. La correspon-
dencia puede ser dirigida a la casilla 211-V, Valparaíso.

PRESENTACION

Este número del Anuario de *Filosofía Jurídica y Social* corres-
ponde a 2000 y aparece a inicios del segundo semestre de 2001, año este
último en que la Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social cum-
ple 20 años de existencia.

En efecto, nuestra Sociedad fue fundada el año 1981, en
Valparaíso, y celebrará su vigésimo aniversario en el mes de diciembre
de 2001, ocasión en la que contaremos con la presencia de Eugenio
Bulygin, Presidente de la Asociación Internacional de Filosofía del
Derecho y Filosofía Social, de la cual nuestra corporación es una de sus
secciones nacionales a lo largo del mundo.

Por lo dicho previamente, el número próximo del *Anuario de Fi-
losofía Jurídica y Social*, correspondiente a 2001, el cual esperamos en-
tregar en el primer semestre de 2002, será el número de aniversario de
la sociedad, esto es, aquel que dará cuenta de nuestros 20 años de exis-
tencia.

En cuanto al presente número del Anuario, en él, luego de la
habitual sección *Estudios*, se incluye una sección *Ponencias*. En esta sec-
ción se reproducen las ponencias que fueron presentadas en la IV Jor-
nada Chilena de Filosofía del Derecho, que fue organizada por nuestra
Sociedad y por la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. La
mencionada jornada fue convocada con el título "*El derecho en la pers-
pectiva de los cambios culturales*".

bajo intelectual era indisoluble de la conversación, es decir, de esa forma de encuentro por medio de la palabra en que las personas se perciben a sí mismas como iguales. Los más jóvenes, luego de conversar con él, y ser hechizados por la atención que él les prestaba, salían convencidos de que valía la pena ejercitarse en el oficio intelectual y de que la amistad era, también, una forma de enseñanza.

El año que recién pasó —y cuando quienes participamos del Sela volvimos, una vez más, a encontrarnos— nos sorprendió la noticia de su enfermedad inútil. Luego nos asaltó la noticia de su muerte. Debo confesar que, en mi caso al menos, esa noticia inesperada —y por lo inesperada, terrible— produjo la sensación de lo inacabado. Alguna vez discutimos severamente en público y no obstante que nuestro debate acabó cuando él guardó silencio, después tuve la sensación de que la razón había estado de su lado. Seguramente él, fiel a sus convicciones y a su capacidad de oír, prefirió que me diera cuenta por mí mismo. Frente a su muerte sólo puedo decir que es una lástima que personas como él tengan que morir.

REVISIONES

MARTIN HOPENHAYN y ERNESTO OTTONE, *El gran eslabón*, Fondo de Cultura Económica, México, 2000, 138 págs.

Sin educación no hay conocimiento y sin conocimiento no existe desarrollo: he ahí una afirmación que puede valer tanto para los individuos que desean progresar como para los países que quieren tener éxito.

Sin embargo, el progreso de un individuo no puede medirse sólo por la calidad de los puestos de trabajo que consigue ni por los ingresos que produce para sí, como tampoco el desarrollo de un país equivale a los puntos en que logra hacer crecer su economía. Los individuos se educan para mucho más que obtener una plaza lucrativa en el mercado de trabajo, y los pueblos se afanan en el crecimiento de sus economías para algo más que salir bien parados en las estadísticas que difunden los organismos financieros internacionales.

Reflexiones como esas son las que suscita la lectura del libro de M. Hopenhayn y E. Ottone que Fondo de Cultura Económica acaba de presentar en una colección de ensayos breves que incluye también títulos de N. Bobbio, A. Touraine, R. Debray y G. Vattimo. Una excelente compañía, como se ve, para dos intelectuales chilenos vinculados a la CEPAL y que en los últimos años han contribuido con publicaciones de calidad al auge del ensayo en la industria editorial de nuestro país.

Los autores de este libro son conscientes de la magnitud y celeridad de los cambios que se registran hoy en el mundo, aunque están lejos de apuntarse al desbordante optimismo político y económico que en los inicios de los 90 incurrieron autores como Fukuyama, Toffler o Gates. Por la inversa, Hopenhayn y Ottone permanecen alertas a los

vacíos, inseguridades y exclusiones que se viven hoy tanto en las sociedades que fabrican objetos como en las economías que producen ideas. Simplemente, la brecha entre poseedores y débiles, entre ricos y pobres, entre quienes saben y quienes no saben, sigue siendo demasiado evidente como para que podamos sentirnos en el mejor de los mundos y creer que el abrazo entre democracia y capitalismo es el justo y definitivo cierre para las viejas disputas acerca del mejor tipo de sociedad que los hombres podríamos instalar en la tierra.

Compartiendo la valoración que hoy se hace de la educación, pero sin creer que ella pueda ofrecernos por sí sola las "llaves del reino", Hopenhayn y Ottone analizan los desafíos que impone a la educación la emergente sociedad del conocimiento, así como las principales orientaciones adoptadas por las reformas educativas en curso, y concluyen en que el debilitamiento del sistema educativo en América Latina aumentaría los riesgos de una caótica adquisición de información desprovista de sentido y de responsabilidad social. Una adquisición —dicen ellos— que "podría generar más bárbaros con informaciones y habilidades que ciudadanos con capacidad de construcción de un ethos democrático y libre".

Como se aprecia, los autores de este libro no caen en una más de esas alegres y superficiales loas a la educación, al conocimiento y al progreso humano individual y colectivo que abundan hoy en las librerías para satisfacción de conformistas y complacientes, sino que, todo lo contrario, miran nuestro tiempo presente con un optimismo crítico capaz de poner simultáneamente el ojo en el lado luminoso y en el oscuro de un tipo de sociedad que dista mucho de constituir el final del camino.

Quienes crean que la educación favorece no sólo la competitividad, sino también la equidad y el ejercicio de la ciudadanía, encontrarán en "El gran eslabón" un texto que impulsa reformas educacionales con argumentos más sólidos y nobles que el de la sola apelación al empleo y a la productividad de las personas.

Agustín Squella

I N D I C E

	Página
PRESENTACION	7
ESTUDIOS	
<i>Sobre filosofía y marginación</i> , por Enzo Solari A.	11
<i>Las diversas acepciones de naturaleza en su relación con la cultura</i> , por Jorge Peña Vial	25
<i>Genocidio de la identidad</i> , por Enrique Arriagada-Kehl	59
<i>El Quijote, habitualidad y tiempo</i> , por Mario Rossel Contreras	69
<i>Hacia un nuevo liberalismo: Corrección y bien moral</i> , por Alejandra Carrasco B.	85
<i>Razón y voluntad en la ley Duns Escoto y algunas proyecciones modernas y contemporáneas de la concepción voluntarista</i> , por Jesús Escandón A.	109
<i>Justificación racional de las críticas y reformas sociales</i> , por Manuel Manson	119
<i>El derecho ante los desafíos de las biotecnologías: La cuestión del inicio de la vida humana</i> , por Ian Henríquez Herrera	129
<i>Impacto de la reforma constitucional sobre igualdad hombre y mujer y la protección del nasciturus</i> , por Luis Cordero V.	155
<i>Biomética de la eutanasia. El choque de visiones antro-pológicas en occidente</i> , por Ariel León Bacian	169